

GUÍA DE APOYO AL APRENDIZAJE

Curso:	8°
Asignatura:	Historia, Geografía y Ciencias Sociales
Docente:	José Ignacio Villagrán
Semana:	Décima.
Objetivo de la clase:	Caracterizar la conformación del Estado Moderno, por medio de la ejemplificación de un caso histórico.

¿CÓMO SE CONFIGURÓ EL ESTADO MODERNO?

INSTRUCCIONES: Para contestar la siguiente pregunta te solicitamos que pongas atención a los siguientes pasos. 1) Lee atentamente el texto. 2) Destaca las **ideas importantes** con un lápiz o destacador. 3) Responde las preguntas que se hagan después de la lectura y revisa los link complementarios.

A continuación te presentamos en el siguiente cuadro una caracterización del surgimiento del Estado Moderno por medio de un ejemplo.

Características del Estado Moderno

Características	Ejemplo: La Unificación de España a inicios de la edad Moderna.
Antecedentes históricos	En el año 711 d. C. los musulmanes ocupan casi toda España (como se puede ver en el mapa de abajo). Sólo la región montañosa del Norte quedó en manos de los españoles . Desde allí los reinos cristianos se lanzaron a reconquistar su territorio. Así surgieron los reinos cristianos de Asturias, León, Navarra, Portugal, Castilla y Aragón . Finalmente, en 1492, en tiempos de los Reyes Católicos , la toma de Granada, último territorio musulmán , pondrá fin a la reconquista del territorio español por parte de los Reyes Católicos. Cabe destacar que esta fue una guerra religiosa entre cristianos y musulmanes que se extendió durante gran parte de la edad media desde el 711 hasta 1492, fueron 7 siglos de ocupación musulmana del “ahora” territorio español que fue reocupado por reinos cristianos hasta el día de hoy.



-Concentración del poder en la figura del rey.

Los dos grandes **Reinos cristianos** que estaban ya formados y asentados: **Castilla y Aragón**. En **1469**, el casamiento de *Fernando de Aragón e Isabel de Castilla* logra unificar la península donde está España. Los “reyes católicos” incorporaron Navarra y culminaron la reunificación de España con la toma de **Granada** (último reino musulmán) el 2 de enero de 1492, el mismo año que Colón llegó al continente americano. Los Reyes Católicos lograron la concentración de su poder, gracias a la guerra provocada por la religión, en el territorio recuperado por cristianos, se instaló la **Inquisición**, que fue un tribunal destinado a perseguir a los no católicos y lograr, por la fuerza, la unidad religiosa. Así se persiguió a herejes, **musulmanes y judíos** que se negaban a convertirse a la religión católica, aplicándoles graves tormentos que iban desde la tortura a la muerte en la hoguera.

-El desarrollo de la burocracia y de un sistema fiscal centralizado.

Con la llegada de los Reyes Católicos, se inicia el surgimiento de instituciones que ayudaron a controlar el territorio conquistado y a las personas que viven dentro de él. Esto se lleva a cabo, por medio de la creación de instituciones como la policía, la aduana que controla lo que entra y sale. Y la el cobro de impuestos. Un ejemplo de esto es el caso de una institución: **las cortes**, una especie de parlamento presidido por el rey e integradas por la “Curia” (nobles y eclesiásticos) y los representantes de villas y ciudades. Votaban los impuestos, presidían la jura del monarca, planificaban las acciones militares contra los musulmanes y se ocupaban de los asuntos del reino. Las cortes significaron un avance democrático y una limitación al poder de los reyes.

<p>-La expansión del territorio</p>	<p>En el caso español en el año 711 los musulmanes ocuparon la península ibérica, donde está la actual España. En la región montañosa del Norte de la península quedaron los españoles cristianos. Desde allí, comenzó la reconquista de ese territorio. A partir del triunfo de Covadonga, en el año 722, se iniciará un lento pero persistente avance hacia el sur. Finalizando en 1492, tiempo donde los reyes católicos, vencen y se quedan con Granada, último reino musulmán, en la península ibérica.</p> <p>Así, los reyes católicos controlaron este territorio para ejercer su poder. Es decir ejercer su soberanía. Por eso al rey se solía decir que era el soberano de todas esas tierras.</p>
<p>-La creación de ejércitos profesionales</p>	<p>La creación de ejércitos profesionales en este periodo, ayudó para que los reyes católicos, conquistaran las tierras que estaban en manos de sus enemigos musulmanes, y así consolidar su presencia y poder en lo que hoy es España. Pero además, el ejército ayuda a ejercer la soberanía (Poder) y el controlar los territorios conquistados.</p>
<p>-El monopolio del comercio internacional</p>	<p>El control del comercio se dio cuando los reinos de Castilla y Aragón conquistaron territorio americano, después del hallazgo de Colón. España pasaría a ser una potencia comercial en el mundo conocido hasta entonces.</p>
<p>Aprendamos Más: Te sugerimos ver los siguientes links:</p>	<p>https://www.youtube.com/watch?v=V8OwIrvhOXg https://www.youtube.com/watch?v=Z5xd9y8BdmQ</p>

Pregunta de Opinión: Contesta en tu cuaderno de historia la siguiente pregunta sobre el texto anterior. Si es necesario pide ayuda a alguien de tu familia para estas preguntas.

1. ¿Crees que la religión puede ser **otra** de las causas de la unificación y consolidación del Estado moderno en España, teniendo en cuenta el conflicto entre **musulmanes y cristianos**? Justifica tu respuesta.
2. Comúnmente a nuestro idioma se le conoce como *español*, pero también como **Castellano** ¿Crees tú que tendrá alguna relación con el reino de Castilla y la unificación de España? Desarrolla la explicación de tu respuesta.